
Вадим Ливнев

Аккурат ко Дню Победы 

выяснилось, на каком дне 

наша страна оказалась.

В  программе «Главный эфир» те-
леканала «Беларусь 1» посол Белару-
си в Китае Кирилл Рудый рассказал, 
что средняя зарплата в КНР по итогам 
2016 года составила 700 долларов, а 
в некоторых провинциях – свыше 1 
тысячи «вечнозеленых».

Как следствие, китайские компа-
нии начинают выносить производ-
ства в страны с дешевой рабочей 
силой. «И в этой связи мы стано-
вимся все более привлекательны – с 
невысокой умеренной заработной 
платой и достаточно высокой произ-
водительностью труда», – сообщил 
Рудый.

Это называется: мы ехали, ехали 
и, наконец, приехали. В 1994-м году, 
когда Александр Лукашенко пришел к 

власти, у Поднебесной империи была 
устойчивая репутация: китайцы в 
большинстве своём работают, образ-
но говоря, за плошку риса. Но спу-
стя 23 года они почему-то оказались 

сверху. Причем сверху до такой сте-
пени, что белорусы становятся при-
влекательны, как дешевая рабсила!

Светлана Метёлкина

Зацепило! Почему 

«стыдобище» в спорте главу 

государства интересует 

больше, чем «стыдобище» в 

экономике?

Как ни тужились идеологи создать 
9 мая что-то «прыкрасное» по всем 
канонам официоза, Александра Лу-
кашенко больше волновали 5-я ко-
лонна, деревня и хоккей.

Пока натренированные гимнасты 
в гимнастерках упражнялись в стойке 

«делай раз, делай два», главнокоман-
дующий и его свита тоже пытались 
сымитировать что-то победоносное. 
Так сказать, под стать торжеству мо-
мента.

Только вот получилось не очень. 
Бравурные песни и пляски так и не 
смогли зажечь огня в душе главного 
потребителя этой праздничной фее-
рии. Он был грустен и безучастен.

Что хотели услышать от Лукашен-
ко белорусы? По крайней мере те, кто 
еще рассчитывает на какие-то слова. 
Наверняка, думали, что руководитель 
выйдет к народу, подбодрит и заве-

рит, что главные победы у нас еще 
впереди и мы обязательно по приме-
ру наших славных предков преодоле-
ем все свалившиеся на нас (не будем 
уточнять благодаря кому) беды.

А что услышали? В своей торже-
ственной речи Лукашенко рассказал 
про врагов, которые окопались во-
круг наших границ, про 5-ю колонну, 
которая лелеет свои коварные пла-
ны, и про земной шар в огне. А после 
торжественной речи и вовсе удивил 
всех.
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Как выглядит настоящее «стыдобище» 
Лукашенко

До чего докатилась Беларусь
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ПОЛИТИКАПОЛИТИКА

Константин Похольчик 

Когда сталкиваешься с сообщениями о 

подобных достижениях наших чиновников, 

непросто сдержать улыбку. 

В последнее время почему-то принято так. Летит гла-
ва государства за границу, и нам потом рассказывают, 
сколько бумаг он подписал со своим коллегой.

К чему такая новость: хотят убедить белорусов, что от 
поездки Александра Лукашенко был какой-то толк? 

Или вот совсем недавний пример с участием нашего 
премьер-министра.

Наверное, в такие моменты нужно проникаться ува-
жением к нашим руководителям и думать: как же тяжела 
эта работа над документами! Но что-то не получается. 
Не потому ли, что эти документы являются ни к чему не 

обязывающими «соглашениями о сотрудничестве» и «ме-
морандумами о взаимопонимании», о которых забывают 
на завтрашний день после подписания? Суть то в чем их, 
объясните, дорогие слуги народа. 

Вместо реальных дел все чаще приходиться наблю-
дать имитацию бурной деятельности со стороны бело-
русских и соседних чиновников. 2 мая напугали постсо-
ветские бюрократы: в ЕАЭС в ближайшие два года будет 
принято 25 документов о регулировании общих рынков 
лекарств и медизделий. 

Батюшки, 25 документов они подпишут! Не утомились 
бы их ручки и головушки. 

Была некогда в КВН такая постановка: у мужчины спра-
шивают – какие книги вы читали? Букварь, вторую, и си-
нюю, отвечает он. 

Кажется, эта шутка вполне о наших бюрократах, ставя-
щими формализм выше реальных достижений.

Белорусские бюрократы 
превзошли сами себя

Также МИД обсуждает 

вопрос возвращения послов 

Беларуси и США в Вашингтон 

и Минск.

Об этом сообщает ТАСС со ссыл-
кой на словам замминистра ино-
странных дел Беларуси Олега Крав-
ченко.

– Переговоры идут (об упро-
щении визового режима – прим.). 
Недавно в Брюсселе состоялись 

консультации на уровне начальника 
Главного консульского управления 
нашего Министерства иностран-
ных дел и соответствующих специ-
алистов Европейской комиссии. 
Пока говорить о каких-то догово-
ренностях рано. Но процесс идет к 
этим договоренностям в будущем, 
– цитирует чиновника российское 
агентство.

Кроме того, замминистра не 
исключает возвращения амери-

канского посла в Минск, а также 
белорусского представителя – в 
Вашингтон.

Напомним, что еще в 2008 
году Беларусь отозвала своего 
представителя в США и пореко-
мендовала американскому послу 
сделать то же самое. Демарш 
был связан с введением дополни-
тельных экономических санкций в 
отношении концерна «Белнефте-
хим».

Беларусь ведет переговоры об упрощении 
визового режима с ЕС
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ЭКОНОМИКАЭКОНОМИКА

Павел Рос

Экономист Ярослав 

Романчук оценил 

региональную инициативу 

главы государства.

В пятницу, обращаясь к руково-
дителям местной вертикали власти, 
Александр Лукашенко предложил 
свой рецепт вывода белорусских ре-
гионов из кризиса.

– Цены, зарплата, занятость, – 
заявил он. – Решая эти вопросы, мы 
никуда не денемся от модернизации 
предприятий, от создания новых ра-
бочих мест... Уплотняйтесь, сокра-
щайтесь, экономьте, но за счет эко-
номии, производительности труда 
мы должны людям дать нормальную 
зарплату.

Также глава государства обратил 
особое внимание на развитие круп-
ных региональных центров, таких как 
Орша, Бобруйск, Борисов или Бара-
новичи.

– Нужен железный порядок, 
разговоры закончены. Ссылок на 
то, что чего-то там не хватило, 
быть не должно. Вы сегодня выхо-
дите и от имени президента осу-
ществляете ту политику, о которой 
я так много говорю. Вы знаете, что 
там надо делать, – подчеркнул Лу-
кашенко.

Инициативы главы государства в 
экспресс-комментарии «Салiдарна-
сцi» оценил экономист Ярослав Ро-
манчук.

– У меня такое ощущение, что 
перед заседанием Александр Лука-
шенко начитался материалов съезда 
КПСС, где подобные вещи относи-
тельно экономии и железного поряд-
ка можно было встретить, – с ирони-
ей заметил он.

По мнению экономиста, риторика 
белорусского руководителя не меня-
ется уже 25 лет, поэтому сложно ожи-
дать, что та политика, которая «заве-
ла регионы в кризис, вдруг окажется 
эффективной»:

– Сначала он говорит одно, что 
нужно просчитывать окупаемость, 
составлять бизнес-планы, и только 

после этого деньги давать. А после 
этого спокойно выделяет 63 милли-
она долларов Оршанскому инстру-
ментальному заводу на импортоза-
мещение. Почему именно туда идут 
деньги? Что, был какой-то конкурс? 
Или этот район имеет высокую ин-
вестиционную привлекательность? 
Давать деньги просто потому, что 
там сохранилась советская инфра-
структура, это детский сад с бара-
банами, а не инвестиционная поли-
тика.

Ярослав Романчук уверен, что та-
кой подход показывает, что «ни один 
из уроков кризиса как Лукашенко, так 
и вся власть не выучили».

– Это бесперспективно и тупико-
во, – подчеркнул он. – Деньги опять 
оприходуют, цеха построят, оборудо-
вание купят, а потом встанет вопрос 
– а кому продавать? Как уже двадцать 
лет продолжается история со льном, 
так будет и здесь.

Экономист также обратил внима-
ние, что региональная политика в Бе-
ларуси выражается в том, что регио-
нам «разрешено красить бордюры и 
закупать флажки».

– И на этом все. Ни по одному се-
рьезному вопросу ни один регион не 
имеет права принимать решения. Так 
что, региональная политика мерт-
ва. А решения кому дать или не дать 
деньги принимается теми, кто имеет 
какие-то связи или крышу в окруже-
нии Александра Лукашенко.

Именно поэтому у нас был такой 
жесткий перекос в сторону Шклов-
ского района, а сейчас почему Ор-
шанский район начал «звездить». 
Если так дальше пойдет, то давай-
те ждать очередной девальвации, 
потому что вся страна будет сбра-
сываться на поддержание одного 
района и превращение его в оче-
редную потемкинскую деревню, – 
добавил он.

«Ни один из уроков кризиса Лукашенко 
так и не выучил»

Ярослав Романчук
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КОММЕНТАРИИКОММЕНТАРИИ

Ольга Слуцкая 

Подсказка для властей.

 «Со 2 мая в связи с выполненным 
поручением главы государства цен-
тры занятости будут ликвидированы 
в связи с трудоустройством всех без-
работных в стране».  Об этом должны 
гордо отрапортовать государствен-
ные СМИ и пресс-служба белорус-
ского президента уже в ближайший 
вторник. Однако что-то подсказыва-
ет, что на первой полосе газеты «Бе-
ларусь сегодня» мы не увидим этих 
строк.

К 1 мая Александр Лукашенко по-
обещал трудоустроить всех безра-
ботных. Об этом он заявил 9 марта на 
совещании об актуальных вопросах 
развития страны.

— К 1 мая все должны быть трудо-
устроены, — поручил руководитель 
страны. — И запомните, в какое бы 
я место и район ни приехал, мой по-
мощник выедет туда заранее и при-
гласит публично безработных людей 
ко мне на встречу. И не дай Бог после 
1 мая такие люди будут.

Очередь в Барановичском центре 
занятости в 23 кабинет, где работа-
ет комиссия по трудоустройству, 27 
апреля. Фото: Ирина Кузьмич, intex-
press.by

Судя по очередям в центрах заня-
тости, до 1 мая поручение Лукашенко 
выполнить не удалось.

Но не все белорусы надеются на 
государство в вопросе поиска рабо-
ты. Чтобы найти таких граждан и при-
гласить их на встречу с президентом, 
помощникам Лукашенко следует от-
правиться к супермаркетам «Еврооп-
та», где в надежде найти еду собира-
ются голодные и нищие белорусы.

Например, в Лиде около супер-
маркета «Евроопт» бомжи борются за 
просроченные продукты, выброшен-
ные сотрудниками торговой сети в 
мусорку, а в Минске люди бросаются 

на гнилые фрукты, которые «Евро-
опт» выбросил на помойку.

— На это жутко смотреть, но что сде-
лаешь, вот такая у нас страна, нищая, 
голодная, — говорит женщина, которая 
подбирает просроченные продукты.

Вот только захочет ли президент 
лицом к лицу встретиться с бомжами? 
Трудно представить, чтобы Лукашенко 
последовал примеру Папы Римского 
Франциска, отметившего свое 80-ле-
тие завтраком с бездомными. Или взял 
пример с Барака Обамы, который вме-
сте с супругой и дочерьми накануне Дня 
благодарения стал на раздачу блюд в 
столовой приюта для бездомных.

В деревне Ровенская Слобода 
предлагают работу уборщицы за 6 
рублей в месяц

Отдельная тема – это то, что по-
сол говорит об этом, как о некоем 
преимуществе. Правда, пока – уж не 
знаю, к счастью или к сожалению, – 
иллюзорном: не торопятся «страте-
гические партнеры» делать какие бы 
то ни было вложения в Беларусь. Из 
170 миллиардов долларов, инвести-
рованных китайцами по всему миру 
в прошлом году, на нашу страну при-
шлось аж 36 миллионов – 0,02%.

Стоит отметить, что росту благо-
состояния китайцев не помешали ни 

так называемый мировой кризис, ни 
иные внешние причины, на которые 
любят ссылаться руководители Бе-
ларуси, объясняя «временные труд-
ности».

Заметим, что Китай, как и любое 
большое государство, реформиро-
вать было сложнее, чем Беларусь. 
Но всё же за четверть века правящая 
в КНР компартия сумела решить эту 
задачу, благодаря чему добилась 
«радикального повышения благосо-
стояния трудящихся». Не в послед-
нюю очередь это было обусловлено 
ротацией персоналий в руководстве 
страны.

Это, кстати, симптоматично: бело-
русов по зарплатам оставили далеко 

позади не только, к примеру, поляки, 
живущие в условиях рыночной эконо-
мики и демократии, но и китайцы, как 
и мы, существующие в условиях авто-
ритарного режима.

При этом КНР никто не делал 
«царских подарков» вроде субсидий, 
которые Беларусь получала от Рос-
сии, в виде дешевых нефти и газа (72 
миллиарда долларов за 2000-2015 
гг). Можно только представить себе, 
каким был бы наш уровень зарплат и 
жизни без этих вливаний.

Собственно, вышеизложенного 
достаточно, чтобы понять, чего стоит 
«уникальная экономическая модель», 
архитектором которой является 
Александр Лукашенко.

До чего докатилась Беларусь
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Где помощникам Лукашенко 
искать безработных белорусов
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КОММЕНТАРИИКОММЕНТАРИИ

Лера Василькова

Речь митрополита 

прозвучала в Академии 

управления при президенте. 

Митрополит Минско-Могилев-
ский, архиепископ Тадеуш Кондру-
севич участвовал в мероприятии в 
рамках программы повышения ква-
лификации для руководителей глав-
ных управлений, отделов идеологи-
ческой работы, культуры и по делам 
молодежи облисполкомов, гориспол-
комов, райисполкомов и местных ад-
министраций районов, курирующих 
вопросы религий и национальностей.

Его доклад был озвучен в Минске – 
в Академии управления при президен-
те. Как стало известно «Салiдарнасцi», 
журналистов на мероприятии не было. 
От слушателей последовало несколько 
вопросов, в том числе о вероятности 
визита Папы Франциска в Беларусь, 
однако сам доклад не стал поводом для 
серьезной дискуссии для присутствую-
щих чиновников. 

Предлагаем избранное из высту-
пления. 

— У аснове адносін Касцёла і 
дзяржавы знаходзяцца словы Хры-
ста: «Богу — Богава, а цэзару — цэ-
зарава». Адсюль і галоўны прынцып 
вучэння Касцёла аб аўтаноміі рэлігіі 
і палітыкі, Касцёла і дзяржавы. Такая 
норма ў большасці краін свету ўспры-
маецца як агульнапрынятая.

— Усё гэта не азначае ўзаемнай 
ізаляцыі Касцёла і дзяржавы, бо яны, 
хоць і рознымі спосабамі, аднак слу-
жаць тым самым людзям. Агульнае 
дабро з’яўляецца платформай для 
плённых узаемаадносін Касцёла і 
дзяржавы.

— Прызнаючы аўтаномію дзяржа-
вы, Касцёл, які з Божага ўстанаўлення 
з’яўляецца ахоўнікам і гарантам мараль-
насці, пакідае за сабой права на мараль-
ную ацэнку яе дзейнасці ў галіне заха-
вання правоў чалавека і збаўлення душ.

— У наш час адносіны паміж Каталіц-
кім Касцёлам і дзяржавамі рэгулююцца 
шляхам канкардатаў або спецыяльных 
пагадненняў, падпісаных двума суб’ек-

тамі міжнароднага права — Апосталь-
скім Пасадам і канкрэтнай дзяржавай. 
Галоўная сутнасць такіх пагадненняў у 
тым, што яны на міжнародным узроўні 
вызначаюць правы і абавязкі бакоў.

Ужо шмат гадоў у Беларусі вядуц-
ца размовы пра падпісанне такога 
пагаднення паміж Апостальскім Па-
садам і нашай краінай. Абодва бакі 
зацікаўлены ў гэтым. Аднак, яшчэ 
далёка не ўсе праблемы, звязаныя з 
падрыхтоўкай такога пагаднення, вы-
рашаны, хоць мы спадзяёмся на пра-
грэс у гэтай важнай справе.

Падпісанне такога дакумента дас-
ць новыя магчымасці ў выкананні місіі 
Касцёла ў нашай краіне ў адпаведна-
сці з кананічным правам і традыцыяй 
Касцёла. Такі дакумент таксама будзе 
спрыяць павышэнню іміджа Беларусі 
на міжнароднай арэне.

— Свет з вялікім задавальненнем 
прыняў рашэнне нашай краіны пра 
пяцідзённы бязвізавы ўезд для гра-
мадзян 80 краін. Гэта своечасовае 
рашэнне, якое сведчыць аб імкненні 
да большай адкрытасці і развіцця ся-
броўскіх адносін з іншымі краінамі.

Аднак бязвізавы рэжым не ўлічыў 
такую катэгорыю турыстаў як свя-
тары. Кожны святар мае абавязак 
штодня цэлебраваць Імшу. У Беларусі 
замежныя святары па-ранейшаму 
павінны атрымліваць на гэта дазвол 
ад Упаўнаважанага па справах рэлігій 
і нацыянальнасцяў. Для гэтага дыя-
цэзіяльная Курыя павінна за месяц 
падаць адпаведны пакет дакументаў.

Але немагчыма загадзя ведаць 
пра ўсіх святароў, якія захочуць наве-
даць Беларусь як турысты. Такі свя-
тар прыходзіць у касцёл і просіць даз-
вол у пробашча цэлебраваць святую 
Імшу. Што павінен рабіць пробашч? 
Паводле закону — адмовіць.

Складваецца парадкасальная сі-
туацыя, калі замежны святар можа 
прысутнічаць на Імшы як вернік, але, 
калі стане па іншы бок алтара і ўзна-
чаліць літургію, адначасова ён ста-
новіцца парушальнікам закону. У якім 
жа святле замежны святар будзе рас-
павядаць пра Беларусь за мяжой?

Калі мы хочам, каб за намі зама-
цаваўся пазітыўны імідж, гэту норму 
трэба як мага хутчэй адмяніць, бо яна 
не адпавядае патрабаванням часу. Я 
не ведаю ніводнай краіны ў свеце, дзе 
існуе падобная норма, калі замежны 
святар павінен прасіць дазвол ва ўла-
ды на цэлебрацыю святой Імшы.

— Вялікую занепакоенасць вы-
клікае патрабаванне некаторых ад-
дзелаў ідэалогіі прадстаўляць прагра-
му навучання Катэхізісу ў нядзельных 
школах і спісы дзяцей, якія іх наведва-
юць. Гэта ні што іншае, як умяшальні-
цтва ва ўнутраныя справы Касцёла і 
неадпаведнасць закону аб свабодзе 
сумлення і рэлігійных арганізацый.

Якая мэта такіх патрабаванняў? 
Праверыць прававернасць навучання 
дзяцей? Дазвольце спытаць: «А суд-
дзі хто?» Хто з супрацоўнікаў ідэала-
гічных аддзелаў скончыў каталіцкі, 
праваслаўны, юдэйскі, мусульманскі 
ці пратэстанцкі ўніверсітэт?

— Бяспека грамадзян, нашых вер-
нікаў, падчас святочных масавых на-
бажэнстваў важная для ўсіх, як Кас-
цёла, так і дзяржавы. Аднак сітуацыя, 
якая ўзнікла сёлета падчас святкавання 
Вялікадня ў Мінску, зусім не спрыяла на-
строю галоўнага хрысціянскага свята. 
Першае, што пабачыла святочная Пас-
хальная працэсія, выходячы з катэдраль-
нага касцёла, гэта спецаўтамабіль ля яго 
ўваходу — так званы «аўтазак».

Відавочная прысутнасць гэтых 
спецаўтамабіляў на далейшым шляху 
працэсіі стварала настрой напружа-
насці, недаверу да народа, які мірна 
праслаўляў ўваскрослага Хрыста.

Кондрусевич выступил с острой речью 
перед идеологами, напомнив про автозаки, 
и спросив: «А судьи кто?»

Фото Радыё Свабода
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ПРОФСОЮЗЫПРОФСОЮЗЫ

Евгений Федоров 

Чиновники выполнили 

указание Лукашенко – и до 

1 мая обеспечили работой 

«всех желающих». Во всяком 

случае, на словах. Суровую 

реальность оценил эксперт.

Министр труда и социальной за-
щиты Беларуси Ирина Костевич на-
кануне заявила, что только в апреле 
были трудоустроены более 85 тысяч 
человек.

– Мы дошли до каждого челове-
ка: кто хотел, тот, конечно, был тру-
доустроен, – отрапортовала она и 
добавила, что в стране наблюдается 
«положительная динамика по росту 
занятых в экономике».

Председатель Белорусского 
профсоюза радиоэлектронной про-
мышленности Геннадий Федынич по 
просьбе «Салiдарнасцi» дал оценку 
высказываниям министра.

– Сказать сегодня, что все, кто хо-
тел, трудоустроился – это не то, что 
лукавство, а просто вранье, – заме-
тил он в экспресс-комментарии. – Я 
знаю сотни людей только из нашего 
профсоюза, которые не могут устро-
иться на работу в Слониме, Бобруй-
ске, Новогрудке, Узде и других рай-
онных центрах. И если предлагают 
работу за 150-200 рублей... Ну, сопо-
ставьте, как на это можно прожить!?

Собеседник подчеркивает, что ми-
нимальный потребительский бюджет 
в Беларуси официально составляет 
396 рублей:

– Этого хватит, только чтобы ку-
пить самое необходимое и заплатить 
за коммуналку. Надо быть честным 
перед своим народом и сказать – ка-
кую категорию и на какую зарплату 
их трудоустроили. Если бы власти 
предоставили зарплаты хотя бы на 
уровне этого бюджета, то, наверное, 
можно было бы порадоваться.

Также профсоюзный лидер про-
комментировал первомайский ми-
тинг провластной Федерации про-

фсоюзов Беларуси, которая вышла 
на маевку под лозунгом «Пятую ко-
лонну – в пятый угол».

– Что касается ФПБ, тут нет ничего 
непредсказуемого, – отметил Генна-
дий Федынич в экспресс-коммента-
рии «Салiдарнасцi». – Это очередной 
рапорт… Хочу сказать, что 1 мая – это 
во всем мире день солидарности тру-
дящихся, а не праздник труда, как 
его у нас выставляют. Какой празд-
ник труда? Для тех, у кого зарплата 
500 долларов и выше, или для тех, 
кто за 200-250 рублей трудится и не 
знает, как прожить?! Или праздник у 

пенсионеров, которые хотят подра-
батывать, а их сокращают, потому что 
дано указание на их места набирать 
не пенсионеров? 

По мнению собеседника, такая си-
туация показывает, что власть не спо-
собна «делать то, что нужно людям».

– Это нужно понять и бороться за 
свои права. И делать это постоянно, 
так как никто ничего на блюдечке не 
принесет. А все эти рапорты ФПБ – 
это пустое. Они не затрагивают те 
вопросы, которые действительно на 
устах у людей, – подытожил профсо-
юзный лидер.

«Праздник труда? Для тех, у кого зарплата 
более 500 долларов, или тех, кто трудится 
за 250 рублей и не знает, как прожить?!»
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ПРОФСОЮЗЫПРОФСОЮЗЫ

Евгений Федоров 

Профсоюзный активист – о 

том, как снижаются зарплаты 

в городе с крупнейшим в 

стране предприятием.

О ситуации в районном центре в 
экспресс-комментарии «Салiдарнасцi» 
рассказал председатель Региональной 
организации Независимого профсою-
за Новополоцка Иван Святохо.

Лидер профсоюза прокомменти-
ровал недавно озвученные концер-
ном «Белнефтехим» планы вывести 
новополоцкий «Нафтан» на безубы-
точную работу.

По словам собеседника, весь про-
шлый год зарплаты работников не-
фтеперерабатывающего предприя-
тия «стояли на месте»:

– Не было повышения зарплат, а 
инфляция в стране вы сами знаете 
какая. Перевода работников на не-
полную рабочую неделю не было, так 
как у нас идет беспрерывный произ-
водственный цикл и сделать это про-
сто невозможно. Что касается планов 
концерна, то их можно выполнить, 

если будет полная загрузка предпри-
ятия нефтью (в 2016 году нефти не 
хватало из-за белорусско-россий-
ского конфликта – прим. «С».)

По мнению Ивана Святохо, ситуа-
ция на «Нафтане» выглядит намного 
лучшей по сравнению с другими но-
вополоцкими предприятиями.

– За исключением нефтеперера-
ботки, практически все предприятия в 
городе лежат. Выживают только те, кто 
как-то завязан на «Нафтан». Ремонт-
ные и прочие организации... А так вез-
де зарплаты очень низкие – 200-300 

рублей это базис. Официальная ста-
тистика часто необъективная – это как 
средняя температура по больнице: 
один 2000 рублей получает, а второй 
400, вот и получается средняя, сами 
знаете какая, – подчеркивает он.

По информации собеседника, в 
городе также продолжаются массо-
вые сокращения – только на торговых 
предприятиях города сократили уже 
около двух тысяч человек. Так что, 
проблема «Нафтана» пока выглядит 
для местных жителей далеко не са-
мой актуальной.

Представитель рабочих: «Практически все 
предприятия в Новополоцке «лежат»

Выяснилось, что главу государства 
больше интересует, «как можно было 
пропустить с «пятака» третью шайбу от 
финнов», нежели проблемы, с которы-
ми столкнулась наша страна. Упадок в 
экономике, нищета, отсутствие нор-
мальной работы и перспектив...  Нет, 
все это не нашло отражения в речах 
руководителя. Он прямо дал понять, 
что «стыдобище» в спорте его волнует 
значительно больше, чем стыдобище 
в экономике. Глава государства готов 
был взахлеб рассказывать, как надо 
пасовать и пробивать, и абсолютно не 
парился по поводу собственных по-
бед. Вернее, их отсутствия. 

Интересы белорусов и Лукашен-
ко в этот день (да и не только в этот) 

явно разошлись. Пока одни думали, 
как найти работу в городе, где един-
ственное предприятие ввиду бездум-
ной государственной политики стало 
банкротом, другой придумывал но-
вый способ, где еще закопать деньги, 
решив пустить их на умирающие де-
ревни.   

Пока одни ужасались собствен-
ным бедственным положением, дру-
гой рассказывал о тяжелых буднях  
мигрантов в Европе.

Слушая речи президента, глядя в 
его усталые, без малейшей надежды 
и интереса глаза, думаю, многие в 
этот момент думали про «стыдоби-
ще». Только не про то, о котором ве-
щал Лукашенко.

Потому что «стыдобище» — это 
не когда ты не забиваешь в ворота 

противника, а когда более 20 лет топ-
чешься на одном месте, называя это 
«особенным курсом».  

«Стыдобище» — это не когда ты 
пасуешь не туда, а когда эконо-
мика твоей страны пасует, потому 
что не может существовать без 
субсидий соседнего государства, 
а иного способа управления ты не 
знаешь.

«Стыдобище» — это не когда ты 
теряешь шайбу, а когда ты теряешь 
людей, которые уезжают из страны 
в поисках нормальной жизни, потому 
что тут у них забрали не только воз-
можность заработать, но и надежду 
на лучшее будущее.  

Все это и есть настоящее стыдо-
бище. Только вот стыдно ли его глав-
ному организатору?

Как выглядит настоящее «стыдобище» 
Лукашенко
(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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ОБЩЕСТВООБЩЕСТВО

Вероника Белова 

 «Улыбайтесь, праздник же великий! 

День победы!» — хорошо поддатый 

мужчина приветствовал меня на ступеньках 

продуктового магазина. 

Глядя на него, меньше всего хотелось улыбаться. Ни 
место, ни повод, ни адресат не рождали для этого ни ма-
лейшего порыва. 

Празднование Дня победы в нашей стране превра-
тилось в какую-то жуткую карикатуру, иметь причаст-
ность к которой хочется как можно меньше. Но одно 
дело госпропаганда, танчики вереницей да пафосные 
разговоры о «мы победили», «мы защитили». Тут хотя 
бы понятно, для чего (вернее, для кого персонально все 
это делается). 

Но самое ужасное, что эта карикатура так прочно за-
села в умах большинства наших граждан, что они гото-
вы напялить на себя солдатские пилотки, облепить свои 
мерседесы жуткими наклейками и бежать в ближайший 
магазин, чтобы как можно скорее засвидетельствовать 
свою причастность к «Великой Победе».

Улыбаться? Лично мне в этот день хочется чего угод-
но, но только не улыбаться. Уехать куда-нибудь подальше 
из центра, чтобы не дай бог не пересечься с этой торже-
ственно-маразматической мишурой.   

Но куда там! Рынок «Аквабел» во всю празднует ту са-
мую победу. 

Машины на стоянках украшены флагами. А прямо с ко-
лес предлагают купить наклейки на авто. 

«Гитлер — вонючка!» прилеплено на стекло. И знаете 
что? Стоит очередь! Хочется спросить: белорусы, вы нор-
мальные? Вам, правда, кажется это удачным памятным 
атрибутом? 

Наверное, у каждого свои представления о минувшей 
войне. Рассказанное мне моими бабушками и дедушками 

очень сильно отличается от того, что показывается в во-
енных фильмах и о чем рассказывают с высоких трибун, 
и вызывает сегодня только одно желание: молча опустить 
голову и сделать все возможное, чтобы этого больше не 
повторилось. 

Улыбаться? Когда я вижу, на рынке тетку в солдатской 
пилотке, торгующую трусами или одноглазыми плюшевы-
ми монстрами, мне хочется плакать. 

Когда я вижу георгиевские ленточки на латках с моро-
женым или бухариков у подъезда, поднимающих пласти-
ковые стаканы «За нашу победу!», мне становится страш-
но. Мне кажется, что они, правда, победили. Победили 
разум и здравый смысл и теперь во всю празднуют свою 
победу.

«Гитлер — вонючка!» 
Белорусы, вы нормальные?


